



UNIVERSIDAD DEL SURESTE  
LICENCIATURA EN MEDICINA HUMANA  
CAMPUS COMITÁN

# “RESUMEN DE EPIDEMIOLOGIA SOCIAL”

ALUMNO: LEONARDO DOMÍNGUEZ TURRÉN

DOCENTE: DR. AGENOR ABARCA ESPINOSA

MATERIA: INVESTIGACIÓN EPIDEMIOLOGICA AVANZADA.

COMITÁN de DOMÍNGUEZ, CHIAPAS a 11 de MARZO de 2024.

# INTRODUCCIÓN

La Epidemiología es el estudio de las relaciones entre exposiciones y enfermedades a nivel poblacional, mientras que la Epidemiología Social constituye un subcampo dentro de la Epidemiología, el cual se caracteriza por centrar su estudio en las exposiciones que, de alguna manera, están vinculadas a un estado, posición o rango social. Ejemplos típicos de estado social o marcadores de roles sociales son el sexo/género, raza/etnicidad y la posición/clase socioeconómica. Debido a que la Epidemiología es una ciencia observacional poblacional, por lo general las variables sociales y demográficas siempre cumplen un rol en el diseño o análisis; sin embargo, en el enfoque de la Epidemiología Social estas variables son estudiadas como exposiciones primarias. Asimismo, existe en la Epidemiología Social una tendencia natural a confiar en la teoría social para entender los procesos etiológicos en estudio, puesto que el significado de estas medidas es revelado por los enfoques sociológicos, permitiéndonos entender cómo las personas logran alcanzar diferentes niveles de estatus dentro de la sociedad y observar las consecuencias de estar en una categoría frente a otra.

El estudio de las condiciones sociales y de cómo éstas influyen y determinan la situación sanitaria de las poblaciones ha sido siempre un tema de interés y relevancia para la salud pública en general. En años recientes ha nacido un vínculo más fuerte entre la epidemiología y las ciencias sociales, estimulado por la necesidad de reconocer y documentar el amplio espectro de los determinantes de la salud, desde el nivel micro en que operan los factores biológicos individuales hasta los niveles macro que expresan las condiciones sociales en que viven las poblaciones, dando nacimiento a la llamada “epidemiología social”.

La preocupación principal de la epidemiología social es el estudio de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones. En particular, estudia la frecuencia, la distribución y los determinantes sociales de los estados de salud en la población. De esta forma, la epidemiología social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud-enfermedad.

Para explicar los caminos entre la exposición a características sociales del ambiente y sus efectos en la salud colectiva, la epidemiología social

enriquece el enfoque epidemiológico tradicional con conceptos y técnicas provenientes de disciplinas sociales como la economía, la sociología, la demografía y aún la biología, lo que también implica un verdadero desafío metodológico. El uso creciente de métodos de análisis multinivel en diseños ecológicos, el control de la falacia ecológica y el empleo de nuevas aplicaciones de herramientas y técnicas conocidas son ejemplos de este desarrollo.

Una preocupación constante y vigente en el paisaje sanitario mundial es la presencia de desigualdades, particularmente *desigualdades sociales*- en salud. La epidemiología social permite incorporar en el enfoque etiológico tradicional de la salud pública la experiencia social de las poblaciones y por lo tanto permite un mejor entendimiento de cómo, dónde y por qué las desigualdades afectan la salud. En tal sentido, la epidemiología social puede aportar significativamente al proceso de gestión sanitaria y la reducción de las inequidades en salud. Construida sobre modelos holísticos de salud desarrollados entre la primera y segunda guerras mundiales y en el marco de la medicina social creada en los 1940's, es en la mitad del siglo XX que la "epidemiología social" adquiere su nombre como tal. El término, aparentemente, aparece por primera vez en el título de un artículo publicado por Alfred Yankauer en la *American Sociological Review* en 1950: "The relationship of fetal and infant mortality to residential segregation: in inquiry into social epidemiology", un tema nuevo para su época. Yankauer posteriormente fue el editor del *American Journal of Public Health*. El término reaparecerá en la introducción de uno de los primeros libros que unen ciencias conductuales y médicas, editado por E. Gartly Jaco, publicado en 1958: "Patients, Physicians and Illness: Sourcebook in Behavioral Science and Medicine", y está incluido en el título del siguiente libro de Jaco, "The Social Epidemiology of Mental Disorders: a Psychiatric Survey of Texas", publicado en 1960. En 1969 existe ya una familiarización del campo tal que Leo G. Reeder presenta un discurso en la Sociedad Sociológica Americana llamado "Social epidemiology: an appraisal". Definiendo la "epidemiología social" como "el estudio del papel de los factores sociales en la etiología de la enfermedad", él afirma que la "epidemiología social... busca extender el campo de investigación para incluir variables y conceptos desprendidos de una teoría" llamando, en efecto, al matrimonio de los marcos sociológicos con la investigación epidemiológica. En poco tiempo el término "epidemiología social" fue incluido en la literatura epidemiológica. Aparecieron artículos con títulos como: "Contributions of social epidemiology to the study of

medical care systems”, publicado por S. Leonard Syme en 1971, y “Social epidemiology and the prevention of cancer”, publicado por Saxon Graham et al en 1972. A fin del siglo, es publicado el primer libro con el título Social Epidemiology, coeditado por Lisa Berkman e Ichiro Kawachi. A pesar de estos avances, es sensato, sin embargo, darse cuenta de que entre los cerca de 432,000 artículos indexados en Medline por la palabra “epidemiología” entre 1966 y 2000, sólo 4% emplean la palabra “social”, y como a Reeder seguramente le decepcionaría saber que menos del 0.1% están adicionalmente indexados por el término “teoría”. Es evidente que existe un espacio para el mejoramiento y la reflexión.

## CONCLUSIÓN

La epidemiología social es importante en la medicina porque crea teorías sociales para entender el comportamiento de la sociedad y como la enfermedad y la sociedad crean conceptos de salud-enfermedad para poder vigilar de cerca el comportamiento de la enfermedad y los agentes extraños y la etiología de las diversas patologías que afectan a las poblaciones, en este caso, a la sociedad, la epidemiología y las ciencias sociales se unen y crean a la epidemiología social, ya que la necesidad de la epidemiología por entender también el comportamiento de la sociedad expuesta a dichos agentes etiologicos orillo a que las ciencias sociales y la epidemiología se fusionaran para crear a la epidemiología social.

Es importante entender que la epidemiología socia es una herramienta importante para la investigación epidemiologica ya que brinda teorías sociales que ayudan a poder entender y vigilar a la enfermedad y su comportamiento en la sociedad, ya que la sociedad se compone de diversos tipos de personas, de diferentes clases sociales y que esta es la responsable de crear a los determinantes de la salud, los cuales son importantes para poder entender por qué la salud publica no llega a todos los niveles, personas y lugares adecuados en donde se necesita la vigilancia epidemiologica, los determinantes de la salud también delimitan a quienes se les puede brindar desde los servicios básicos de salud, hasta a quienes puede brindárseles un tercer nivel de especialidad, es por eso que la epidemiología social a ayudado a la epidemiología a enter este tipo de comportamiento social.

No obstante, si queremos centralizar el propósito de la epidemiología social, podríamos enfocarnos en como estudia esta a las clases sociales, etnias, posición socioeconómica, entre otros, para poder entender el comportamiento de la enfermedad en la población, este nivel de estudio hace que se pueda observar la otra cara de la salud publica y la epidemiología envueltas en la sociedad, sus normas, su comportamiento, y sus niveles de organización.